

Société Internationale de Sauvetage du Lac Léman

1885-1985



Dessiné et gravé en taille-douce
par Jean Delpech

Format horizontal 36 × 22
(dentelé 13)

50 timbres à la feuille

Vente anticipée le 15 juin 1985
à St Gingolph (Haute-Savoie)

Vente générale le 17 juin 1985

Association à but humanitaire entièrement bénévole, la "Société internationale du lac Léman" (ou lac de Genève) fête cette année le centenaire de sa fondation. Elle fut créée à l'issue d'une "Assemblée générale" constitutive réunie à l'Hôtel de ville de Thonon (Haute-Savoie) le 6 septembre 1885. Des délégués venus de Genève, Versoix, Ouchy, Morges, Nyon et Thonon jetèrent, d'un commun accord, les bases de la Société. Ainsi, dès sa naissance, s'est affirmé le caractère franco-helvète de cette organisation. Depuis lors, aucun nuage n'a jamais troublé cette parfaite entente. Dans l'accomplissement de leurs périlleuses missions, les sauveteurs interviennent indifféremment dans les eaux françaises et suisses. Lorsqu'une vie est en danger, la notion de frontière s'efface. Cette confraternité trouve sa meilleure illustration à Saint-Gingolph où les sauveteurs français et suisses de cette localité coupée en deux par la frontière se sont groupés en une seule section.

L'article 1 des statuts fixe clairement les buts de l'Association. "La Société de sauvetage du lac Léman, peut-on y lire, a pour but de réunir dans un esprit de confraternité et de prévoyance les sauveteurs et les navigateurs du lac Léman et de créer une série de postes de sauvetage en vue de porter un rapide secours aux personnes et aux embarcations en péril"

Cent ans après sa fondation, le but initial fixé par les premiers sociétaires est atteint. Quelques chiffres l'attestent. Alors qu'au 1^{er} janvier 1975 l'association groupait 1 561 membres (dont 363 Français), elle compte aujourd'hui près de 2 000 membres actifs (dont 500 Français) répartis en 34 sections (dont 8 situées sur le territoire français) équipées de plus de 70 bateaux d'intervention. En un siècle d'existence, la Société a gratuitement porté secours à 50 000 personnes dont la moitié au moins se trouvait en danger de mort. En 1974, pour ne citer qu'un exemple, les sauve-

teurs sont intervenus 247 fois pour secourir 242 bateaux et 427 personnes. Sur le plan individuel, signalons le courage exceptionnel d'un Français genevois, Joseph Mégemond, qui à peine âgé de 16 ans, sauva la vie d'un enfant tombé dans les eaux du lac et voué à une mort certaine. Joseph Mégemond participa à plus de 40 sauvetages. Il succomba à l'âge de 65 ans emporté, suivant l'expression d'un de ses biographes, par "un mal qui était la conséquence des nombreuses actions de dévouement qu'il avait accomplies en toute saison".

Ceux qui connaissent les rudes et brusques tempêtes du lac Léman mesurent à son véritable prix le courage de ces sauveteurs bénévoles qui risquent leur vie pour sauver celle des autres.